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N I E D E R S C H R I F T  

Z U R  S I T Z U N G  D E S  

A U S S C H U S S E S   F Ü R  K U L T U R ,  

B I L D U N G  U N D  S O Z I A L E S   

 

Sitzungs-Nr./Gremium/Wahlperiode: 
04. KBS 2020-2025 

Sitzungsdatum:  
31.08.2021 

 
Niederschrift 

Übach-Palenberg, den 31.08.2021 
 
Unter dem Vorsitz von Dr. Sascha Derichs versammelte sich heute um 17:00 Uhr im 
Pädagogischen Zentrum der Stadt Übach-Palenberg, Comeniusstr. 16-18 der 
 

Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales 
 
um über folgende Tagesordnung zu beraten: 

 
T a g e s o r d n u n g 

 

A) Öffentliche Sitzung 

 1.   Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 08.06.2021 
  

 2.   Vorstellung Projekt Rucksack Schule in der Stadt Übach-Palenberg 
  

 3.   Vorstellung des Entwurfs der 6. Fortschreibung des Schulentwicklungs-
plans (SEP) der Stadt Übach-Palenberg 

  

 4.   Bericht zur Medienentwicklungsplanung 
  

 5.   Tätigkeitsbericht Schulsozialarbeit 
  

 6.   Tätigkeitsbericht pädagogisch Mitarbeitende in den Schulen der Stadt 
Übach-Palenberg 

  

 7.   Antrag der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen vom 23.04.2021 gem. § 4 Ge-
schO betr. Kostenprüfung zur Einrichtung einer Städtischen Bücherei 

  

 8.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 9.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
  

B) Nichtöffentliche Sitzung 

 10.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 11.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
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Es waren anwesend: 
 
 Stadtverordnete 
Herr Sven Bildhauer  SPD (SPD-Fraktion) 
Frau Martina Czervan-Quintana Schmidt
  

B90/ Die Grünen  
(Fraktion B90/ Die Grünen) 

Herr Dr. Sascha Derichs  SPD (SPD-Fraktion) 
Herr Peter Jung  parteilos (SPD-Fraktion) 
Herr Robert Kohnen  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Herr Dietmar Lux  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Herr Pascal Rick  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Frau Petra Streifels  SPD (SPD-Fraktion) 
Herr Josef Switalla  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Herr Marco Thielscher  B'90/Die Grünen  

(Fraktion B'90/Die Grünen) 
  
Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 
Herr Justin Günther  CDU 
Frau Petra Meyer  CDU 
Herr Wolfgang Tröger  UWG 
  
Sachkundige Einwohnerinnen und Einwohner 
Frau Hildegard Junker  CDU 
  
Mitglieder mit beratender Stimme 
Frau Schulleiterin Heike Egner-Walter  Lindenschule Boscheln 
Frau komm. Schulleiterin Katja Gerhards KGS Übach 
Herr Schulleiter Stephan Gericke  Willy-Brandt-Gesamtschule 
Herr Schulleiter Mirko Hagen  Städtische Realschule 
Herr Schulleiter René Heeg  KGS Scherpenseel 
Herr komm. Schulleiter Andreas Hengelbrock GGS Frelenberg 
Herr Schulleiter Dr. Hans Münstermann  Carolus-Magnus-Gymnasium 
Frau komm. Schulleiterin Brigitte Wanzek  GGS Palenberg 
Herr Gerd Schindler Vertreter der ev. Kirche  
  
Abwesende sachkundige Einwohner 
Herr Robbin Supheert  SPD 
Frau Marion Wissing  B'90/Die Grünen 
 
Abwesende Mitglieder mit beratender Stimme 
Frau Ruth Ikier  Vertreterin der kath. Kirche 
  
Verwaltungsbedienstete 
Herr Bürgermeister Oliver Walther   
Herr Erster Stadtbeigeordneter Helmut Mainz  
Herr Stadtrechtsdirektor Marius Claßen  
Herr Stadtverwaltungsrat Dieter Gudehus  
Frau Stadtamtsrätin Jutta Gündling  
Frau Stadtamtsrätin Maike Heinen  
Herr Verwaltungsangestellter Thomas Lohren  
Frau Stadtamtsinspektorin Martina Waliczek  
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 Schriftführerin 
Frau Verwaltungsangestellte Lea Krifft  
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßte Ausschussvorsitzender Dr. Derichs alle anwe-
senden Ausschussmitglieder, Vertreter der Schulen, Verwaltungsbedienstete, die Vertreter 
der Presse sowie die Zuschauer und geladenen Gäste.  
 
Er stellte die ordnungsgemäße Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses 
fest.  
 
Die SPD-Fraktion erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sitzung sieben Anfragen 
und am Ende der nicht öffentlichen Sitzung eine Anfrage an die Verwaltung richten wolle. 
 
Die CDU-FDP-Fraktion erklärte, am Ende der öffentlichen Sitzung eine Anfrage an die 
Verwaltung richten zu wollen 
 
 

A) Öffentliche Sitzung 

 1 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 08.06.2021 

  
Die Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen wies darauf hin, dass sie der Nie-
derschrift nicht zustimmen könne. 
 
Ihre Ablehnung beträfe den Wortlaut des Tagesordnungspunkts 2 „Senio-
renshownachmittag 2021“. Die Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen erklär-
te, dass ihre Fraktion zuerst den Vorschlag gemacht habe, eine reduzierte 
Form eines Seniorenshownachmittags mit örtlichen Künstlern im Open Air 
Bereich durchzuführen.   
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs erklärte anschließend in Abstim-
mung mit der Schriftführerin, dass er dies nicht so wahrgenommen habe, 
sondern die Ausführung in der Niederschrift zutreffend sei. Er gab sodann 
die Beschlussfassung der Genehmigung der Niederschrift zur Abstim-
mung.  
 
 

 Beschluss: 
 
Die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Kultur, Bildung 
und Soziales vom 08.06.2021 wird genehmigt. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
10 Ja-Stimmen 
 2  Nein-Stimmen  
 1  Enthaltung  
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 2 Vorstellung Projekt Rucksack Schule in der Stadt Übach-Palenberg 

  
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte die anwesenden Gäste 
vom Projekt Rucksack Schule Frau Sabine Moll und Herr Klein vom Kom-
munalen Integrationszentrum des Kreises Heinsberg sowie die Elternbe-
gleiterinnen Frau Tounes Labbadi und Frau Yasemin Cetin, die anschlie-
ßend das Projekt vorstellten. 
 
Dabei erklärten sie, dass die Sprachförderung im Mittelpunkt ihrer Arbeit 
stände. Wichtig sei es, über Sachthemen zu sprechen, damit diese im All-
tag der Familien besser kommuniziert werden können.   
 
Schulleiter der städtischen Realschule, Herr Hagen, regte an, dass 
auch Schüler*innen der weiterführenden Schulen diese Unterstützung er-
halten sollen. Er gab den Hinweis, dass insbesondere sprachliche Barrie-
ren für die berufliche Orientierung der jungen Menschen Hindernisse seien 
und wünschte sich zusätzlich Fachkräfte an den Schulen.  
 
Auf Nachfrage des Ausschussvorsitzenden Dr. Derichs informierte Herr 
Klein, dass eine Ausweitung auf weitere Grundschulen möglich sei und 
vom Interesse der Schulen abhänge.  
 

  
 3 Vorstellung des Entwurfs der 6. Fortschreibung des Schulentwick-

lungsplans (SEP) der Stadt Übach-Palenberg 

  
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte Herrn Schlicht von der 
Projektgruppe biregio, der anschließend den Entwurf der 6. Fortschreibung 
des Schulentwicklungsplans (SEP) der Stadt Übach-Palenberg vorstellte.  
 
Der Vortrag ist Bestandteil der Niederschrift und ist als Anlage beigefügt.  
 
Die SPD-Fraktion hob hervor, dass mit steigender Anmeldezahlen der 
Raumbedarf in den Schulen steigen werde, vor allem in der KGS-Übach.  
 
Die Verwaltung teilte mit, dass der abschließende Schulentwicklungsplan 
zusammen mit dem Planungsbüro in der Novembersitzung vorgestellt 
werde.  
  

  
 4 Bericht zur Medienentwicklungsplanung 

  
Die Verwaltung teilte mit, dass kurzfristig der Medienplaner abgesagt ha-
be und die geplante Präsentation der Niederschrift beigefügt werde.  
 
Die beigefügte Präsentation ist Bestandteil der Niederschrift.  
 
Auf Nachfrage der Fraktion Bündnis90/ Die Grünen, informierte die Ver-
waltung, dass die Firma Lehnhardt aufgrund von Empfehlung ausgewählt 
wurde. Eine Ausschreibung war wegen der Höhe des Auftragsvolumens 
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nicht erforderlich.  
 

  
 5 Tätigkeitsbericht Schulsozialarbeit 

  
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte Herrn Christian Pauly, der 
anschließend die Schulsozialarbeit vorstellte.  
 
Schulleiter der KGS Scherpenseel, Herr Heeg, hob die Arbeit der 
Schulsozialarbeit hervor.  
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs regte an, die Bedeutung der 
Schulsozialarbeit durch die Umwandlung der befristeten in unbefristete 
Verträge Ausdruck zu verleihen, um den beschäftigten Fachkräften Per-
spektiven zu geben.  
 
Der Tätigkeitsbericht ist Bestandteil der Niederschrift und ist als Anlage 
beigefügt.  
 
 

 6 Tätigkeitsbericht pädagogisch Mitarbeitende in den Schulen der 
Stadt Übach-Palenberg 

  
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte die zu diesem Tagespunkt 
eingeladenen Gäste der AWO Frau Regina Leisten, Frau Yasmin Tahir, 
Frau Angela Wolter und Frau Ulrike Thiele, die anschließend die Arbeit der 
pädagogisch Mitarbeitende in den Schulen der Stadt Übach-Palenberg 
erläuterten.   
 
Der Tätigkeitsbericht ist Bestandteil der Niederschrift und ist als Anlage 
beigefügt.  
 
Herr Heeg, Schulleiter der KGS Scherpenseel, Frau Egner-Walter, Schul-
leiterin der Lindenschule Boscheln und kommissarische Schulleiterin der 
KGS Übach Frau Gerhards hoben die Arbeit der pädagogisch Mitarbei-
tenden hervor, bedankten sich für die Arbeit in ihren jeweiligen Schulen 
und wünschten sich eine Fortführung an ihren Schulen.    
 
Auf Nachfrage von Ausschussvorsitzender Dr. Derichs teilte die Ver-
waltung mit, dass bis zum 30.11.2021 drei Helferinnen durch die Integra-
tionspauschale finanziert seien. 
 
Weitere Mittel über die Integrationspauschale seien der Verwaltung bis 
dato nicht bekannt. Insofern habe der zuständige Fachbereich Bildung und 
Vereinswesen Mittel für das Haushaltsjahr angemeldet. Aufgrund der fi-
nanziellen Haushaltssituation könne jedoch derzeit nicht gesagt werden, 
ob diese sich im Haushaltsentwurf für das Jahr 2022 wiederfinden werden.   
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 7 Antrag der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen vom 23.04.2021 gem. § 4 
GeschO betr. Kostenprüfung zur Einrichtung einer Städtischen Bü-
cherei 

  
 Beschluss: 

 
Die Verwaltung wird beauftragt eine Kostenprüfung bezüglich einer 
neu zu eröffnenden öffentlichen Suchausleihe unter Berücksichti-
gung der Einwohnerzahl durchzuführen und im Fachausschuss vor-
zutragen. Die Kostenprüfung soll den Betrieb „ohne Onleihe'" und 
„mit Onleihe" beinhalten. Grundlage der Prüfung sind die Biblio-
thekssoftware BVS eOPAC und tägliche Öffnungen. Die Öffnungszei-
ten können flexibel gestattet werden. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 8 Erweiterungen zur Tagesordnung 

  
 Erweiterungen zur Tagesordnung ergaben sich nicht.  

 
  
 9 Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 

  
Es lagen sechs Mitteilungen der Verwaltung vor:  
 
Die Verwaltung informierte über die kreisweite Aktion „Stadtradeln“, wel-
che vom 03.09.2021 bis zum 23.09.2021 stattfinden werde. Zum Auftakt 
der Aktion werde der ADFC am 05.09.2021 eine Radtour durch Übach-
Palenberg anbieten.  
 
Weiterhin berichtete die Verwaltung über das erfolgreiche Konzert mit der 
Coverband „Upload“ am 14.08.2021 auf dem Rathausplatz, das von der 
Stadt im Rahmen der kreisweiten Veranstaltungsserie „#hsbestrong – zu-
sammenhalten für die Kultur“ zum Kulturneustart 2021 veranstaltet wurde 
sowie über den städtischen Oldie Open-Air Musiknachmittag, der gemäß 
des Beschlusses des Ausschusses am 29. August auf dem Schulhof der 
Willy-Brandt-Gesamtschule durchgeführt wurde. 
 
Des Weiteren informierte die Verwaltung, dass das Hallenbad am 
06.09.2021 öffnen werde. Zudem werde die Sauna des Hallenbads am 
20.09.2021 jedoch unter den Voraussetzungen der 2G-Regeln geöffnet.  
 
Die Verwaltung informierte über das gelaufene Förderprogramm „Extra 
Zeit“. Das Multisportscamp hatte 102 Teilnehmer*innen zu verzeichnen. 
Eventuell sei geplant dieses Sportscamp in den kommenden Herbstferien 
zu wiederholen. Auch das aus dem Förderprogramm unterstützte Pro-
gramm des Studienkreises werde weiterhin Nachhilfe anbieten.   
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Zuletzt teilte sie mit, dass das Programm „Mathe schützt nicht vor Ertrin-
ken“ vor und nach den Herbstferien stattfinden werde. Vom 27.09.2021 bis 
zum 08.10.2021 können Grundschüler teilnehmen. Nach den Herbstferien 
können vom 25.10.2021 bis 05.11.2021 zwei Wochen lang die Schuljahr-
gänge 5 und 6 am Programm teilnehmen. Die Verwaltung bat um Aufruf, 
dass Ehrenamtler noch benötigt werden. Bei Ausübung des Ehrenamts 
würden diese eine Ehrenamtlerpauschale erhalten.  

  
  Anfragen 

 1. Anfrage der SPD-Fraktion:  
 
Die Verwaltung teilte auf Anfrage der SPD-Fraktion mit, dass 
sie kurzfristig auf drei Zelte der Kupferschmiede zurückgreifen 
konnte und somit die Besucher*innen wettergeschützt den Oldie-
Open-Air-Musiknachmittag besuchen konnten.   
 

2. Anfrage der SPD-Fraktion:  
 

Auf Anfrage der SPD-Fraktion teilte die Verwaltung mit, dass 
sie in Abstimmung mit der AWO in der Vorbereitung des Zuwen-
dungsantrags bzgl. der 2. Auflage des „OGS-Helferprogramms“ 
sei.  

 
3. Anfrage der SPD-Fraktion:  
 

Die Verwaltung teilte auf Anfrage der SPD-Fraktion mit, dass 
sie versuchen werde alle Mittel aus dem Förderprogramm „Auf-
holen nach Corona“ abzurufen.  

 
4. Anfrage der SPD-Fraktion:  
 

Die Verwaltung teilte auf Anfrage der SPD-Fraktion mit, dass 
die OGS-Bescheide voraussichtlich im September zugehen wer-
den.  

 
5. Anfrage der SPD-Fraktion:  

 
Auf Anfrage der SPD-Fraktion teilte die Verwaltung mit, dass 
die Zuständigkeit des Breitbandausbaus im Bereich der Schulen 
beim Kreis läge. Die Verwaltung habe die Information, dass die 
Breitbandanbindung an den Schulen in Übach-Palenberg in 
2022 vorgezogen werden solle. Über den genauen Zeitplan läge 
ihr noch keine Informationen vor.  

 
Auf Hinweis des Ausschussvorsitzender Dr. Derichs, dass es 5 
Anfragen der SPD-Fraktion seien und nicht wie angekündigt 7, teilte 
die SPD-Fraktion mit, dass sich mit der Beantwortung der 3. Anfra-
ge zum Thema „Aufholen nach Corona“ die restlichen Anfragen 
erledigt haben.   
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1. Anfrage der CDU-FDP-Fraktion 
 

Die Verwaltung teilte auf Anfrage der CDU-FDP-Fraktion mit, 
dass sie prüfen werde, ob man den Oldie-Open-Air-
Musiknachmittag zukünftig als zusätzliche Veranstaltung anbie-
ten könne.   

 
 
 
 
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs schloss um 19:03 Uhr die öffentliche Sit- 
zung. 
 
 
Nach Wiederherstellung der Öffentlichkeit schloss Ausschussvorsitzender Dr. Derichs 
um 19:11 Uhr die Sitzung. 
 
 
 
 
 
Dr. Derichs        Lea Krifft  
Ausschussvorsitzender      Schriftführerin 
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